



Asignatura: Electivo Historia
Profesora: Carolina Andrade Fuentes

Guía Electivo

Nombre completo:	
Curso	Cuarto año medio (Electivo)
Fecha	11/05/2020 (Semana 2 Mayo)

OBJETIVOS DE APRENDIZAJE (OA) EVALUACIÓN:

AE	La Revolución Industrial y el reemplazo de las ciudades agrarias por ciudades industriales.
----	---

LAS FORMAS DE TRABAJO EN LAS CIUDADES INDUSTRIALES

La necesidad de la disciplina en las fábricas

"En primer lugar los obreros tenían que aprender a trabajar de modo adecuado a la industria, esto es, a un ritmo de trabajo diario regular ininterrumpido que es completamente diferente de los altos y bajos estacionales de la granja o del artesano independiente que puede interrumpir su trabajo cuando le place. También tenían que aprender a ser más responsables del incentivo del dinero. Los empresarios británicos de aquella época se quejaban entonces, como ahora los de Africa del Sur, constantemente, de la 'pereza' del obrero o de su tendencia a trabajar hasta que había ganado su jornal para vivir una semana y después parar. Esta dificultad fue solucionada por la introducción de una disciplina laboral draconiana (multas, un código de 'amo y criado' que utilizaba la ley en favor del empresario, etc.), pero sobre todo la práctica, donde era posible, de pagar el trabajo tan poco que era preciso trabajar toda la semana para conseguir un mínimo de ingresos. En las fábricas, donde era más urgente el problema de la disciplina laboral, con frecuencia se vio que lo más conveniente era emplear mujeres y niños, tratables y más baratos."

Hobsbawm. La era de la burguesía. La Revolución Industrial.

Los condiciones de vida de los obreros

"Esta es la Manchester Vieja, y si releo mi descripción debo reconocer que, lejos de ser exagerada, no es suficientemente colorida para poner en evidencia la inmundicia, el empobrecimiento y la inhabitabilidad que son otras afrentas a la limpieza, a la ventilación y la salud de este barrio, que contiene, por lo menos, de veinte a treinta mil habitaciones. ¡Y tal barrio existe en el centro de la segunda ciudad de Inglaterra, de la primera ciudad industrial del mundo! Es necesario llegar hasta aquí, si se quiere ver qué pequeños espacios tiene el hombre a su disposición para moverse, qué poco aire -¡y qué clase de aire!- ha de respirar! Todo lo que suscita nuestro horror e indignación es de origen reciente, pertenece a la época industrial. Las doscientas casas que pertenecen a la Manchester vieja han sido, hace mucho tiempo, abandonadas por sus primitivos habitantes; sólo la industria las ha hecho ocupar por una legión de obreros que hasta ahora están alojados en ellas; sólo la industria ha construido hasta en la más pequeña superficie libre, entre estas viejas casas, para procurar un techo a las masas traídas de las regiones agrícolas y de Irlanda; sólo la industria permite a los propietarios de estos establos alquilados a alto precio como habitaciones, explotar la miseria de los obreros, enterrar la salud de millares, para que así se enriquezcan los propietarios; sólo la industria ha hecho posible que los trabajadores, apenas liberados de la esclavitud del cuerpo, sean empleados



Asignatura: Electivo Historia
Profesora: Carolina Andrade Fuentes

nuevamente como simple material, como una cosa que se debe encerrar en una habitación, demasiado mala para cualquier otro, y que el propietario, por su querido dinero, tenga el derecho de enviar a los demás a la ruina. Solamente la industria ha hecho esto; ella no habría podido vivir sin estos obreros, sin la miseria y la servidumbre de ellos. Es cierto que, siendo mala la situación primitiva en este barrio, no podían hacerse en él muchas cosas hermosas; pero ¿han hecho algo para mejorar todo esto, con reparaciones, los propietarios o la administración de la ciudad?"

De: Federico Engels: *La situación de la clase obrera en Inglaterra, 1845.*

Las condiciones de trabajo en una hilandería

"En Tyldesley los hombres trabajan, incluida la hora de la comida, 14 horas por día, a una temperatura de 80° a 84° Fahrenheit; la puerta permanece cerrada durante las horas de trabajo; salvo unos treinta minutos para la hora del té, a los trabajadores no se les autoriza a enviar por agua para refrescarse en medio de la atmósfera sofocante de la hilandería; aun el agua de lluvia está bajo candado, por orden del patrón; de lo contrario los hilanderos estarían satisfechos de poder utilizarla.

Se les imponen multas por realizar las siguientes acciones:

Todo hilandero que haya abierto una ventana

Todo hilandero al que se lo encuentre sucio en el trabajo

Todo hilandero que se lave en el curso del trabajo

Todo hilandero que no haya vuelto a poner su aceitera en su sitio

Todo hilandero que haya dejado encendido el pico de gas

Todo hilandero que abandone su telar y deje el gas encendido

Todo hilandero que encienda el gas demasiado temprano

Todo hilandero que silbe durante el trabajo

Todo hilandero que llegue 5 minutos después del último toque de campana

Todo hilandero enfermo que no pueda proporcionar un reemplazante

Todo hilandero que haya descuidado levantar sus desperdicios de hilos defectuosos tres veces por semana".

(De Political Register, 30 de agosto de 1823)

"Manchester tiene no menos de 40.000 habitantes. La ciudad está construida de modo que puede vivirse en ella durante años y años y pasearse diariamente de un extremo a otro, sin encontrarse con un barrio obrero o tener contacto con obreros, hasta tanto uno no vaya de paseo o por sus propios negocios. Esto sucede principalmente por el hecho de que, sea por tácito acuerdo, sea por intención consciente y manifiesta, los barrios habitados por la clase obrera están netamente separados de los de la clase media."

F. Engels. *La situación de la clase obrera en Inglaterra. 1845.*



Asignatura: Electivo Historia
Profesora: Carolina Andrade Fuentes

ACTIVIDADES

De acuerdo a la lectura de cada una de estas fuentes responde las siguientes preguntas:

¿Por qué crees que es tan importante este proceso desde las ciudades antiguas a las industriales? , ¿Cómo se transforma históricamente la forma de vivir en este tipo de ciudades?

Las ciudades industriales, ¿Logran tener un carácter de ciudad polifuncional?, ¿Por qué? Fundamenta tu respuesta

Según las diversas fuentes que leíste realiza un cuadro comparativo con las características de los trabajadores en los tipos de ciudades industriales con los trabajadores de la actualidad, contemplando los problemas más complejos y desafíos entre ambas épocas

CRITERIOS	CIUDADES INDUSTRIALES	CIUDADES ACTUALES
PROBLEMAS		



Asignatura: Electivo Historia
Profesora: Carolina Andrade Fuentes

DESAFIOS		
-----------------	--	--

¿Cómo explicarías el concepto de ciudad?, ¿Tiene relación con la civilización, el orden y la cultura? Fundamenta
